

市民との意見交換会会議録

報告日及び会議録作成人 平成 26 年 2 月 7 日

菊田広嗣

山本勤

1. 日時 平成 26 年 1 月 22 日（水）午後 6 時 30 分～
2. 場所 えぼか（中会議室）
3. 出席議員 川名正勝 国分勝広 山本勤 円谷長作
後藤省一 三瓶裕二 菊田広嗣 （7 名）
4. 出席市民 8 名
5. 会議経過

[午後 6 時 30 分開会]

◇川名議員 開会宣言

◇後藤議員 挨拶

開催趣旨として、本宮市議会として、初めての試みであり、小学校区単位の 7 会場で実施を計画し、議員の割り振りをした等。

また、議会としての開催であり、議員には、執行権はないので、あれをやれとかいわれても、即答できないが皆さんの意見をまとめて議会として市に対応していく。議員個人々の意見は差し控えさせていただきたい等や、意見交換会の進め方の留意点などを踏まえて、挨拶を行った。

（その後、出席議員が各自氏名、所属常任委員会を自己紹介、事務局の自己紹介を行い報告に入る）

【報告】

◇ 円谷議員

別添資料第 1 回本宮市議会市民との意見交換会（会場で配布）により、議会構成、定例会、臨時会の審議の概要、会派制の導入と政務活動費について報告を行う。

《質疑 要旨》

問（市民）除染問題が各地区あるが、除染用車両の購入について、市の持ち出し予算と国・県からの補助の割合は？

答 円谷議員 広報もとみやにも載せているが、国・県から以外のものについては東電に請求している。除染用車両は 4 台購入予定。まもなく 2 台は導入。

問（市民）除染された土について、プールの所にどこから持ってきたかわからないが、工事関係者が持って来た袋は一ヶ月近く放置状態。自分たちの除染された分なら仕方ないとも思うが、なぜ子供たちが活動する近くに他の土地の除染土を持ってくるのか。しかも埋め立て用の穴は掘ったが、まだ埋めてもいない。

答 川名（正）議員 公共施設の除染した土である。市でも仮置き場については困っている。本宮の旧町内では土地を探すのも難しい。議会としても執行部に強く意見を述べていく。

円谷議員 市に問いただし、どこから来たものなのかどのくらいの量なのかをはっきりさせる。（後に調査結果を報告した）

問（市民）各地で意見交換会を行うという趣旨はわかったが、議会では傍聴人がほとんどいない。市民が議会に対する興味が無い。個人的な市政報告を行っている議員はどのくらいいるのか。また市民側から議員のところに相談に来るのを待つのではなく議員の方から市民の集まり等に積極的に出向いては。また、市議会に上程されるものの中で、議員発議の議案は全体のどのくらいになるのか。

（内容が報告についてではなかったなのでここで進行を意見交換会に移す）

答 国分（勝）議員 残念ながら本宮では議員発議はない。

円谷議員 今%で答えるのは難しいので後日調べてお知らせしたい。議員定数削減等は議員発議。ほとんどの議案は執行部側からのものをきちんと精査させていただいている。また条例ではないが、陳情・請願などもある。

問（市民）（議員発議の）細かい数字は必要ない。しかし、議員は執行部に対してきちんと物を申すことが出来る状況にあるのか。一般質問等を見ても一問一答式の中で「関連」で執行部を追い込んで行くような様子がほとんど見られない。それだけ執行部がきちんとした議案を出してきているとも受け取れるが執行部とのやり取りが出来レースのように感じられる。

答 円谷議員 貴重なご意見として受け止めさせていただきたいと思う。何点か補足させていただくが、執行部が出してきた議案に対して内容が分からなければ善し悪しが判断できないので、（追い込むだけでなく）内容を確認する質問等もした上で議案を精査し判断している。一般質問は通告制をとらせて

頂いているので、事前にある程度一般質問では「このようなことを質問する」という形で行っているのが現状。

問（市民）様子を見てみると議案に対しての原案可決が多い。きちんと執行部に物を申すことができる環境であってほしいと思う。

答 円谷議員 原案可決に関しては平成 23 年 12 月議会において、市執行部は 3 月 11 日に大復興祭を催したいとの議案を提出してきた。また市民憲章や市民の歌を 3 月 11 日に合わせて発表したいとの予算の計上も出てきた。しかし、議会からはずっと歌い継がれるべき市民の歌を 12 月に可決して 3 月に発表では（期間が短いため）本当に市民のみなさんに愛される歌をつくれるのか、震災後 1 年で、まだ傷が癒えてない状況の中「大復興祭」と銘打った事業を行うことはまかりならんと言う意見が出た。結果として予算計上自体は通したが執行させなかった。

国分（勝）議員 追加で申し述べるが、本宮市基本構想の議案の中で、本宮駅の周辺整備の記載があったが、五百川駅を追記させた上で修正可決とした案件もある。

問（市民）市の方で会派ができたのは評価している。しかし無会派は他の自治体ではほとんどいないが、本宮では無会派の方が多いが考えは。また会派ができたのであれば代表質問は行われぬのか。無会派者が大きいと執行部に取って優位であると考えが。

答 国分（勝）議員 会派ができたばかりなので代表質問はまだ決まっていない。会派とは市政に対する考え方が同じ仲間であり、任意団体であるので強制はできない。

川名（正）議員 もう少し会派がいくつかできるといいとは考えている。いずれはそのような形になるとは考えている。

円谷議員 できたばかりなのでもう少しお時間いただきたい。また会派の関係で言うと勉強会をさせていただいた。

問（市民）政務活動費についてはもう報告書はあるのか。

復興の集い・市民の歌・市民憲章について常任委員会を傍聴したが、資料がなかった。常任委員会や特別委員会を傍聴に行く際は是非資料をいただきたい。

また千束に置かれた除染土について、一度反対されたにも関わらず置くのはおかしいのではないのか。東日本大震災対策特別委員会は現状認識しているのか。

答 国分（勝）議員 まだ初年度なのでこれから閲覧可能となる。市民のみなさんにわかりやすいようにする。

円谷議員 資料については議長に相談する。政務活動費については計画書を作成し、議長の許可を得て使用している。また使用後も報告書を作成して提出することになっている。

川名（正）議員 千束に置かれた除染土に関しては執行部に確認する。

問（市民） 会派の政務活動費について、年に一度は結果をだして行くべきである。また無会派の分の予算は出ているのか。

答 円谷議員 予算については 3 月議会において、予算に含まれている。当初予算では 23 人分で組まれている。

川名（正）議員 勉強会等で使用している。宿泊費・交通費に代表されると思う。年度末には議長に報告する。

国分（勝）議員 議会の役割は市の財政監視、市民福祉の為の提言である。政務活動費は執行部のチェック機関としての能力強化に使われるのでご理解いただきたい。

問（市民） 会派に属さない議員も政務活動費を受けては？

答 円谷議員 議員個人の考え方による。

（ここで議会広報についての意見交換に移る）

問（市民） 賛成討論と反対討論が書かれた号があったが、あのような記事が好ましい。

答 円谷議員 本日もみなさんに資料として配布させていただいている。

問（市民） その他の質問の内容も細かく知りたい。どのような議論がされているのかわからない。細かい内容がわかるように工夫した上でそれを読んだ市民の意見の吸収に努めていただきたい。

答 後藤議員 予算等問題はあるが参考にさせていただいて、検討させていただく。

問（市民） 原発再稼働の意見書の提出について、本市の動きは。

答 川名（正）議員 まだ議論等は出ていない。

◇後藤議員 終了の挨拶

[午後 8 時 20 分閉会]